REICHMANN, Jorge y RECIO, Albert, Quien parte y reparte... El debate sobre la reducción del tiempo de trabajo, Editorial Icaria; Madrid, 1997, 136 p.

no de los graves problemas que aqueja al mundo de finales del siglo XX es sin duda el desempleo masivo que, en algunos casos, ha alcanzado alarmantes, con las consecuencias colaterales que tal situación ha acarreado: crecimiento del sector informal de la economía, deterioro de los salarios, aumento de la delincuencia, etc. Esta problemática ha intentado atacarse desde muy diversas perspectivas, sin embargo, desde el ángulo del derecho del trabajo destaca la propuesta de reducir las jornadas de trabajo, con la finalidad de crear nuevos empleos. Este tipo de planteamientos forma parte, desde hace algunos años, de los más importantes debates que están ocurriendo en Europa de los años noventa, y es precisamente esta temática la que aborda el libro que ahora reseñamos.

Con la finalidad de aportar elementos y puntos de vista en torno a la conveniencia o no de reducir la duración de las jornadas de trabajo, los autores plantean una hipótesis central: "La reducción del tiempo de trabajo, enarbolada por muchos como un arma decisiva en la lucha contra el paro, por sí sola no es un arma suficiente para eliminar la lacra del paro masivo. Pero en cambio, combinada con otras

medidas transformación, de resulta -como intentaremos demostrar- un elemento imprescindible de cualquier estrategia emancipadora ambiciosa a finales del siglo XX". Apoyándose en esta línea de pensamiento los autores pasan revista de manera breve y concisa a muchos de los planteamientos que se han expresado sobre el tema, por ejemplo, el hecho de que el crecimiento de la producción necesariamente se traduce en un crecimiento del empleo, además de que en algunos en que la reducción de las jornadas se han efectuado, el efecto en la creación de empleos ha sido más bien modesta. Se trata en última instancia, señalan los autores, de un debate que no puede limitarse a un problema de cálculos matemáticos sino que involucra una serie de aspectos que tocan lo social, psicológico e incluso lo filosófico.

En fin, se trata de un texto interesante que nos permite "echar un vistazo", a los debates que en el mundo del trabajo se están dando en estos años, y frente a los cuales nuestra realidad pareciera estar alejada de estas, en apariencia, discusiones exóticas.

CARLOS REYNOSO CASTILLO